

En vente partout

FRAGILE AMOUR
roman par
NORAH LOFTS
EDITIONS SELECT

DIANE TELL AU TEMPS DES «FÉLIX»

D 10



UNE FAMILLE SELON CHRISTINE LATOUR

D 2

MANKIEWICZ ET LES BEAUX SOUVENIRS

Du cinéma d'auteurs avec un «S»

■ Au début de la semaine, Francis Mankiewicz affichait un calme étonnant. La sortie de son film, *les Beaux souvenirs*, ne lui donnait-elle pas des sueurs froides? Non, disait-il.



SERGE DUSSAULT

Après l'immense succès des *Bons débarras*, ne craignait-il pas de décevoir? C'est un risque qu'il avait accepté.

«C'est bon pour un réalisateur de travailler avec cette pression. Si les *Bons débarras* étaient passés inaperçus, j'aurais peut-être eu

tendance à me répéter au niveau de la fabrication du film.»

Il a l'impression que le public va aimer *les Beaux souvenirs*.

«C'est une recherche sur ce qu'il y a peut-être de plus fondamental dans la vie, les relations humaines. Aujourd'hui, la vie est si rapide qu'on ne s'arrête sur rien: un jour c'est la Constitution, le lendemain l'inflation, la Pologne, etc. Reste les problèmes permanents dont on ne parle pas, ou plus. Ce qui m'intéresse de montrer, c'est jusqu'à quel point le passé nous marque. *Les Beaux souvenirs*, c'est un film sur les égratignures que la vie laisse sur l'âme des gens.»

Les Beaux souvenirs est le deuxième film que réalise Mankiewicz à partir d'un scénario original de Réjean Ducharme. A ma connaissance, c'est l'une des

rares fois dans l'histoire du cinéma québécois qu'un écrivain de cette envergure («un auteur extrêmement important mondialement», lance Mankiewicz) fait deux fois équipé avec un cinéaste. Et c'est l'écrivain qui a fait les premiers pas.

«Réjean Ducharme m'a proposé le scénario des *Bons débarras* après avoir vu *le Temps d'une chasse*, mon premier long métrage. Après l'avoir lu et relu, je lui ai demandé d'apporter quelques changements. Et voilà. Ce n'est pas un scénariste dans le sens conventionnel du terme. Il a horreur de s'afficher. Je crois qu'il n'a même pas vu *les Bons débarras*.»

Pour les *Beaux souvenirs*, ça s'est passé de la même façon: Ducharme offre un scénario à Mankiewicz qui lui demande de

changer des choses. L'écrivain le refait entièrement et lui dit: «C'est à toi, tu en fais ce que tu veux.» On n'a jamais vu Ducharme sur le plateau de tournage.

La question qui vient à l'esprit est évidemment celle de savoir qui est l'auteur de ces films, le scénariste-écrivain ou le metteur en scène?

«Ça reste un cinéma d'auteurs avec un S dans la mesure où je m'identifie totalement à ce qui est écrit. Mon travail de metteur en scène consiste ensuite à amener tout le monde à ressentir le texte de la même façon.»

Pour y arriver, Francis Mankiewicz travaille beaucoup avant le tournage.

«Sur le plateau, t'as pas le temps d'en discuter. J'ai travai-

PAGE E 4



Photo Jean-Yves Létourneau

Francis Mankiewicz

UN PASSAGE DISCRET À MONTRÉAL

A-t-on oublié Catherine Sauvage?

MADELEINE DUBUC

connaissent pas Catherine Sauvage. Mais, quand on l'a aimée en récital ou sur disque, il est impensable qu'on ne la connaisse plus.

Au cours de la semaine dernière, Catherine Sauvage rencontrait, au restaurant «Le Bordeau», quelques fidèles amis montréalais et des gens du théâtre ou de la presse. Parmi eux, des jeunes qui cherchent si ils l'ont déjà entendue quelque part, entre Serge Lama, les Doors ou Diane Tell. Quand on leur explique que depuis trente ans, elle chante Aragon, qu'elle a presque fait découvrir Ferré, qu'avant elle, Bertholt Brecht se contentait de grands déplolements, ils s'exclament... «Ah, on voit qui c'est... Elle chantait les chansons comme Pauline Julien, dans l'temps...» ...Dans l'temps où Pauline Julien ne s'était pas fait un répertoire à elle... bien sûr... et que Catherine Sauvage possédait le sien...

Catherine Sauvage, chanteuse entière et passionnée a fait les beaux jours de la chanson française poétique ou engagée parallèlement avec cette autre grande dame qui s'appelle Juliette Gréco. A l'époque d'après-guerre, celle de St-Germain-des-Prés, des cliques littéraires qui vou-

avaient couru à Montréal. Assez vite, en tout cas, pour qu'entre la Vieille Capitale et les îles St-Pierre et Miquelon où on la reçoit cette semaine, il n'y ait pas eu un seul agent, un seul promoteur pour lui faire une proposition acceptable. Personne qui, se rappelant l'artiste qu'elle était et qu'elle reste, ne lui offre une place...

Cette année, de passage à Montréal après une série de récitals qui ont fait vibrer des centaines de Québécois et de Montréalais descendus à Québec pour l'applaudir, Catherine Sauvage s'étonne qu'on l'ait oubliée aussi vite à Montréal. Assez vite, en tout cas, pour qu'entre la Vieille Capitale et les îles St-Pierre et Miquelon où on la reçoit cette semaine, il n'y ait pas eu un seul agent, un seul promoteur pour lui faire une proposition acceptable. Personne qui, se rappelant l'artiste qu'elle était et qu'elle reste, ne lui offre une place...

Il y a bien des jeunes qui ne

PAGE D 11



Photo Pierre McCann

ART'S ET SPECTACLES
CAHIER D

LA PRESSE, MONTRÉAL, SAMEDI 10 OCTOBRE 1981

ANTONINE MAILLET

Entre Gapi, Pélagie et Nounours

■ Ce sont les facteurs qui de ce temps-ci doivent avoir des surprises, lorsqu'ils ont à trier des lettres portant l'adresse: Madame Antonine Maillet, ... av. Antonine-Maillet, Outremont, P.Q. Et pourtant, ils n'ont pas la berline, ils ne rêvent pas: l'auteur de *Pélagie-la-Charette*, de la *Sagouine* et des *Crasseux* demeure bel et bien sur l'avenue Antonine-Maillet.

Le texte de *Gapi*, Antonine Maillet déclarera l'avoir recomposé sans «recomposer une seule phrase» des dialogues originaux entre Gapi et Sullivan. Entendez par là que dans la version interprétée par Gilles Pelletier, Gapi s'approprie la majorité des répliques de Sullivan sans que le cours de la pièce en soit changé.

«Gapi, déclarera Antonine Maillet, en réponse à une question, n'est pas le pendant de la Sagouine. C'est un personnage qui s'est créé à travers la Sagouine. Dans la Sagouine, il était constamment dans la coulisse. Puis un beau jour, j'ai décidé de le mettre sur scène. Aussi paradoxalement que cela peut paraître, la Sagouine n'a pas été écrite originellement comme une pièce de théâtre. Alors que ça été le contraire pour *Gapi*.»

«Le Gapi qui était dans la coulisse de la Sagouine a maintenant une vie autonome, sa vie à lui. Et plus que: il est entièrement livré à lui-même et il n'est pas du tout comme la Sagouine l'imaginait ou le projetait. Il dit d'ailleurs bien des choses que la Sagouine serait étonnée d'entendre sortir de sa bouche.»

En pleine fièvre

Mais le sort de *Gapi* sera assez vite réglé, merci. Car Antonine

PAGE D 6



Photo Michel Gravel

6^e
Sem.
de
Succès!

UN DOUTE SORDIDE PROVOQUE L'EFFONDREMENT D'UN COUPLE!
GARDE AVUE
MAINTENANT AU CINÉMA

BERRI 2

Tous les jours 12:30, 2:20, 4:10, 6:00, 7:50, 9:40

LINO VENTURA
ROMY SCHNEIDER
MICHEL SERRAULT



14 ANS

